

melalui desain instruksional agar peserta didik dapat belajar secara aktif dan lebih menekankan pada sumber belajar yang disediakan.

Menurut Warsita, pembelajaran merupakan suatu bentuk usaha dalam membuat peserta didik agar mau belajar atau suatu bentuk aktivitas untuk membelajarkan peserta didik. Menurut Corey, pembelajaran merupakan proses dimana suatu lingkungan secara disengaja dikelola untuk menghasilkan respon terhadap situasi dan kondisi tertentu yang mana pembelajaran ini merupakan substansi dari pendidikan. Menurut Trianto, pembelajaran adalah salah satu aspek dari kegiatan manusia secara kompleks yang tidak sepenuhnya bisa dijelaskan atau dijabarkan. Secara lebih simple, pembelajaran merupakan produk dari interaksi yang berkelanjutan antara pengembangan dan pengalaman. Secara umum, pembelajaran ialah usaha yang dilakukan secara sadar yang dilakukan seorang pendidik untuk membelajarkan peserta didiknya dengan memberikan arahan sesuai dengan sumber – sumber belajar lainnya untuk mencapai sebuah tujuan yang diinginkan.

Menurut Oemar Hamalik pembelajaran merupakan kombinasi yang tertata meliputi segala unsur manusiawi, perlengkapan, fasilitas, prosedur yang saling mempengaruhi dalam mencapai tujuan dari pembelajaran. Beliau mengemukakan tiga rumusan yang dianggap penting tentang pembelajaran yaitu: pembelajaran merupakan upaya dalam mengorganisasikan lingkungan pendidikan untuk menciptakan situasi dan kondisi belajar bagi siswa, pembelajaran merupakan upaya penting dalam mempersiapkan siswa untuk menjadi warga masyarakat yang baik dan diharapkan dan pembelajaran merupakan proses dalam membantu siswa untuk menghadapi kehidupan atau terjun di lingkungan masyarakat.¹²

Menurut Saiful Bahri pembelajaran adalah suatu kondisi yang dengan sengaja diciptakan oleh guru guna membelajarkan siswa. Sedangkan Erman Suherman mengartikan pembelajaran adalah upaya penataan lingkungan

¹² Seputar pengetahuan “15 pengertian pembelajaran menurut para ahli” diakses dari www.seputarpengertian.com pada tanggal 4 februari 2016 pukul 23.01

yang memberi nuansa agar program belajar tumbuh dan berkembang secara optimal. Jadi pembelajaran adalah suatu upaya yang dilakukan oleh guru untuk menyampaikan ilmu pengetahuan, mengorganisir dan menciptakan sistem lingkungan dengan berbagai metode sehingga siswa dapat melakukan kegiatan belajar secara efektif dan efisien.

Matematika diambil dari salah satu kata dalam bahasa latin "*mathemata*" yang memiliki arti "sesuatu yang dipelajari", sedangkan matematika dalam bahasa Belanda dikenal dengan sebutan "*wiskunde*" yang memiliki arti "ilmu pasti". Jadi secara umum dapat diartikan bahwa matematika merupakan sebuah ilmu pasti yang berkenaan dengan penalaran. Matematika merupakan salah satu ilmu yang mendasari kehidupan manusia. Dari awal ditemukannya, matematika terus berkembang secara dinamis seiring dengan perubahan zaman. Perkembangannya tidak pernah berhenti karena matematika akan terus dibutuhkan dalam berbagai sisi kehidupan manusia.

Pengertian matematika menurut Marpaung, matematika adalah ilmu yang dalam perkembangannya penggunaannya menganut metode deduksi. Matematika diartikan oleh Johnson dan Rising sebagai pola berfikir, pola mengorganisasi, pembuktian yang logik, bahasa yang menggunakan istilah yang didefinisikan dengan cermat, jelas dan akurat representasinya dengan simbol dan padat. Sedangkan menurut Mulyono, matematika adalah bahasa simbolis yang fungsi praktisnya untuk mengekspresikan hubungan-hubungan kuantitatif dan keruangan sedangkan untuk fungsi teoritisnya adalah untuk memudahkan berfikir. Menurut Suwarsono, matematika adalah ilmu yang memiliki sifat khas yaitu: obyek bersifat abstrak, menggunakan lambang-lambang yang tidak banyak digunakan dalam kehidupan sehari-hari, dan proses berpikir yang dibatasi oleh aturan-aturan yang ketat.

Menurut Suherman, matematika adalah disiplin ilmu tentang tata cara berfikir dan mengelolah logika, baik secara kuantitatif maupun secara kualitatif. Menurut Andi Hakim Nasution, matematika adalah ilmu struktur, urutan, (order), dan hubungan yang meliputi dasar-dasar perhitungan, pengukuran, dan penggambaran bentuk obyek. Menurut Kline (1973)

tahu bagaimana membuat kegiatan pembelajaran itu berjalan dengan baik dan dapat mencapai tujuan pembelajaran yang diharapkan. Prinsip-prinsip pelaksanaan pembelajaran sangat penting diketahui oleh seorang pengajar, dengan memahami prinsip – prinsip pelaksanaan pembelajaran seorang pengajar dapat membuat suatu acuan dalam pembelajaran sehingga pembelajaran akan berjalan efektif serta dapat mencapai tujuan pembelajaran yang diharapkan, prinsip – prinsip pelaksanaan pembelajaran yaitu: (1) prinsip perhatian dan motivasi, dalam proses pembelajaran perhatian memiliki peranan yang sangat penting sebagai langkah awal dalam memicu aktifitas – aktifitas belajar. Motivasi berhubungan erat dengan minat, siswa yang memiliki minat yang lebih tinggi pada suatu mata pelajaran cenderung memiliki perhatian yang lebih terhadap mata pelajaran tersebut akan menimbulkan motivasi yang lebih tinggi dalam belajar motivasi dalam belajar merupakan hal yang sangat penting dalam proses pelaksanaan pembelajaran. (2) prinsip keaktifan, belajar pada hakekatnya adalah proses aktif dimana seseorang melakukan kegiatan secara sadar untuk mengubah suatu perilaku, terjadi kegiatan merespon disetiap pembelajaran. (3) prinsip keterlibatan langsung berpengalaman, prinsip ini berhubungan dengan prinsip aktivitas, bahwa setiap individu harus terlibat secara langsung untuk mengalaminya, bahwa setiap kegiatan pembelajaran harus melibatkan diri (setiap individu) terjun mengalaminya. (4) prinsip pengulangan, teori yang dapat dijadikan sebagai petunjuk pentingnya pengulangan dalam belajar, antara lain dapat dicermati dari dalil – dalil belajar yang dikemukakan oleh Edward L. Thorndike tentang *law of learning*, yaitu “ *law of effect, law of exercise and law of readiness*”. (5) prinsip tantangan, implikasi lain adanya bahan belajar yang dikemas dalam suatu kondisi yang menantang seperti mengandung masalah yang perlu dipecahkan, siswa akan tertantang untuk mempelajarinya. Dengan kata lain pembelajaran yang memberi kesempatan kepada siswa untuk turut menemukan konsep – konsep, prinsip – prinsip dan generalisasi tersebut. (6) prinsip

Teknik penilaian dibagi menjadi dua yaitu tes dan non tes. (1) teknik tes, teknik yang digunakan melaksanakan tes berupa pertanyaan yang harus dijawab, pertanyaan yang harus ditanggapi atau tugas yang harus dilaksanakan oleh orang yang di tes. Dalam hal tes hasil belajar yang diukur adalah kemampuan peserta didik dalam menguasai pelajaran yang disampaikan meliputi aspek pengetahuan dan keterampilan. Berdasarkan alat pelaksanaannya secara garis besar alat penilaiandengan teknik tes dapat dikelompokkan sebagai berikut: (a) tes tertulis, satu teknik penilaian yang menuntut jawaban secara tertulis, baik berupa pilihan maupun isian. Tes tertulis dapat digunakan pada ulangan harian atau ulangan tengah semester dan akhir semester atau ulangan kenaikan kelas. Tes tertulis dapat berbentuk pilihan ganda, menjodohkan, benar-salah, isian singkat atau uraian (essay). (b) tes lisan teknik penilaian hasil belajar yang pertanyaannya dan jawabannya atau pernyataannya atau tanggapannya disampaikan dalam bentuk lisan dan spontan. Tes jenis ini memerlukan daftar pertanyaan dan pedoman penskoran. (c) tes praktik/perbuatan, teknik penilaian hasil belajar yang menuntut peserta didik mendemostrasikan kemahirannya atau menampilkan hasil belajarnya dalam bentuk unjuk kerja. Tes identifikasi dilakukan untuk mengukur kemahiran mengidentifikasikan sesuatu hal berdasarkan fenomena yang ditangkap melalui alat indra. Tes simulasi digunakan untuk mengukur kemahiran bersimulasi memperagakan suatu tindakan. Tes petik kerja digunakan untuk mengukur kemahiran mendemostrasikan pekerjaan yang sesungguhnya. (2) teknik non tes, merupakan teknik penilaian untuk memperoleh gambaran terutama mengenai karakteristik, sikap, atau kepribadian. Teknik penilain non tes dapat dikelompokkan sebagai berikut: (a) pengamatan/observasi, teknik penilaian yang dilakukan oleh pendidik dengan menggunakan indera secara langsung. Observasi dilakukan dengan cara menggunakan instrument yang sudah dirancang sebelumnya. Contohnya: ketelitian, kecepatan kerja, kerja sama dan kejujuran.(b) penugasan, kegiatan yang dilakukan siswa secara

